

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO
EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10
Número suelto : : : 5 céns
Id. atrasado : : 10

Una imprenta en casa
Imprentas Mignon
de 100, 200, 300 y 400 letras.

Postales Artísticas
Se han recibido nuevos modelos en la
Librería de J. TOUS.—P. Cort 14 y 16.

Libros en venta
2.000 volúmenes
Obras escogidísimas sobre diversas materias.
Todos los días, de tres a seis, tarde.
CASA NADAL.—Zagranada, 8.

El Congreso cooperativo regional

Los temas que han de ser objeto de deliberación en el segundo Congreso Cooperativo regional catalano-baleár que ha de celebrarse en Barcelona los días 18 á 20 de Mayo próximo, son los siguientes:
1(a) ¿Qué tendencias es preferible predominen en la cooperación, las individualistas ó las colectivistas?
(b) Misión que debe cumplir la cooperación obrera dentro del movimiento obrero. Su relación con los Sindicatos obreros y sociedades de socorro, y con la emancipación de los trabajadores.
(c) ¿La obra de la Cámara Regional, debe ser de cooperación ó de cooperativismo?
(d) ¿Deben preocuparse las Cooperativas de la instrucción y educación de los obreros?
(e) ¿Debe limitarse la cooperación de consumo á los comestibles?
(f) ¿Resulta beneficioso que haya varias Cooperativas en una misma población ó en un mismo distrito? ¿Cuál debe ser el ideal en este particular?
(g) ¿Es preferible que las tiendas cooperativas estén abiertas de noche ó de día?
(h) Estadística. Beneficio de un buen servicio estadístico en la cooperación.
II (i) ¿Debe continuar como está ó modificarse nuestra actual organización, hija del primer Congreso Cooperativo regional? En el segundo caso, ¿qué nueva organización debe adoptarse?
(j) ¿Debe abordarse resueltamente la cooperación mayor y, en caso afirmativo, en qué forma?
III (k) Medios más eficaces para la propaganda del cooperativismo.
(l) ¿Es conveniente preparar la celebración de un Congreso Cooperativo Nacional?
IV Proposiciones que lleven la firma de diez delegados, y sean refrendadas por la correspondiente ponencia.

LECTURAS LIGERAS

A QUÉ ALTURA VUELAN LOS PÁJAROS
Las ascensiones aerostáticas han permitido recoger datos acerca de la altura á que pueden elevarse las diversas especies de pájaros.
El astronauta Hergesell, de Strasburgo, en sus ascensiones encontró un águila á una altura de 3.000 metros y en otra ocasión dos cigüeñas y un halcón, á 900 metros. También ha visto alondras á 1.000 metros y cuervos á 1.400.
Todo esto debe considerarse como excepcional, pues rara vez se ven pájaros á una altura de más de 1.000 metros. Ya á más de 400 metros se ven pocos, pues la mayor parte viven en una zona que no excede de los 400 metros de altura.
La Sociedad alemana de Ornitología ha hecho experiencias para estudiar el vuelo de los pájaros en las capas superiores de la atmósfera, soltando pájaros y especialmente palomas llevadas en globo á alturas de 900 á 3.000 metros. Cuando la atmósfera era clara, los pájaros se lanzaban verticalmente hacia las capas inferiores; por el contrario, si las nubes ocultaban la parte inferior de la atmósfera, los pájaros volaban primero alrededor del globo y en seguida partían como flechas hacia las regiones inferiores, apenas aclaraba algo.

La influencia de las nubes en la facultad de dirección de las palomas se ha evidenciado con la experiencia siguiente: se han soltado palomas mensajeras á 50 kilómetros de su palomar en tiempo nuboso, y la primera no volvió hasta las tres horas, la segunda más tarde y el resto por la noche, á pesar de haberse soltado á las primeras horas del día. Repetida la experiencia en tiempo claro, hicieron el mismo viaje en un término medio de cuarenta y cinco minutos.

IGLESIA FLOTANTE

Ha fundado en Sarmouth, precedente de la casa constructora de Leith, un buque original, único en su clase en el mundo. Con autorización de la Reina de Inglaterra se le ha puesto el nombre de «Queen Alexandra», y un bienhechor anónimo lo dedica á la Real Misión Nacional de pescadores de altura.
El buque está dispuesto de manera que pueda utilizarse como iglesia y hospital, agregado á la escuadrilla de pesca, así como para los trabajos de pesca.
El «Queen Alexandra» está espléndidamente equipado, y será realmente un precioso recurso para los miles de hombres ocupados en las rudas faenas de la pesca en alta mar.
No sería extraño que el Gobierno inglés contribuyera al sostenimiento de esa embarcación que tantos y tan buenos servicios prestará indudablemente.

EL «SNOBISMO» INGLÉS

El furor del «snobismo» que hace estragos en la burguesía de Londres, va adquiriendo cada vez proporciones más alarmantes.
En estos momentos, y en un comercio del West End, está expuesto á la admiración pública el camarote del «Ophir», que ocuparon los príncipes de Gales durante su reciente viaje alrededor del mundo.
A pesar de que la exhibición es de un realismo que en cualquier otro parte que en Londres resultaría, por lo menos, desagradable, es lo cierto que los visitantes de la exposición, damas y galanes, besan con fervor indecible los sillones y los almohadones, que muestran aún señales inequívocas de las nada limpias consecuencias de la larga travesía efectuada, no sin marcarse los augustos viajeros.
Menos mal que en los mismos días que lleva abierta la original y «shocking» exposición han fallecido de hambre en East End tres mujeres de cuarenta y cuatro, cincuenta y siete y setenta años de edad, respectivamente.

CONVERSACIONES

Gedeón ha ido á pasar unos días de campo á la provincia de Toledo.
A la caída de la tarde le dice un amigo:
—¿Qué le parece á usted esa puesta de sol?
—Muy bonita. No está mal para ser de provincias.

Comercio hispano-americano

Por recientes noticias de las Repúblicas hispano-americanas, se sabe que sus gobiernos se disponen á celebrar lo antes posible tratados de comercio con España, para lo cual también el nuestro está preparando los necesarios trabajos.
Hace unos días que se reunió, en el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, la Subcomisión provincial del Congreso hispano-americano, acordando abrir pública información para formular un proyecto sobre el modo de activar las relaciones comerciales entre las indicadas Repúblicas y España.
Muchas Cámaras de Comercio, Diputaciones provinciales y delegados de la Unión Ibero-americana en provincias han remitido á esta Sociedad numerosas listas de exportadores é importadores, de los cuales se están solicitando antecedentes para el envío de comisionados ó agentes comerciales á la América latina que estudien con el mayor detenimiento el mercado de cada país, haciendo las necesarias comparaciones de nuestros artículos con los similares enviados por otras naciones, y procuren las mayores facilidades al mutuo comercio entre Es-

paña y los pueblos hispano-americanos.
En las oficinas de la Unión Ibero-americana se ha abierto un registro de los productores y comerciantes que se disponen á enviar muestrarios y catálogos con destino á los indicados agentes comerciales, y conviene, por lo mismo, que cuantos se interesen en esta provechosa labor se dirijan á la expresada Asociación, para que les tenga en cuenta antes de la salida para América de los referidos comisionados.

Cosas ferroviarias extranjeras

—¿Cuánto han cambiado los tiempos y las cosas ferroviarias... en el extranjero!
En nuestra tierra es espectáculo que á diario presenciamos el que nos ofrecen la marcha majestuosa y lenta de las locomotoras en las estaciones, la parsimonia con que toman el agua, como el goloso absorbe por una paja un vaso de horchata, y la mesura con que se carga de carbón el tender.
El cuadro de la locomotora al ponerse en movimiento, lanzando á derecha é izquierda, por los purgadores, chorros de vapor alternativos y sonoros, que se ha cantado con acompañamiento de lira por nuestros más apreciables vates, está llamado á desaparecer antes que la forma poética, y de hecho ha desaparecido ya de buena parte del extranjero.
Actualmente el espectáculo es muy distinto, y lo que se advierte en las estaciones—no españolas volvemos á decir—es animación, apresuramiento y febril actividad.
De los depósitos salen sin cesar las locomotoras, sin más aparato poético que un imperioso y breve silbido, para avisar su salida.
El tiempo de relevar y de aprovisionarse está reducido á su minimum: los tenders se sorben en un trago una tonelada de agua, al mismo tiempo que reciben, en un abrir y cerrar de ojos, su cargamento de hulla, que pocos momentos después ha de hacer rugir en el seno de la caldera el vapor á una tensión de quince ó diez y seis atmósferas.
En los Estados Unidos estas operaciones se realizan con velocidad vertiginosa, mediante curiosísimas é ingeniosas instalaciones de cuya descripción y funcionamiento haremos gracia al lector.
Baste decir que con sólo tirar de una cuerda, el maquinista hace que la caja de agua reciba en un minuto justo 23 metros cúbicos de líquido.
Para el aprovisionamiento de combustible se utiliza un sistema tal, que permite que de una vez reciba el tender el carbón que le corresponde, bien mezclado y pesado con toda exactitud.
A la vez que estas operaciones simultáneas se verifican, la locomotora se desprende de las escorias acumuladas, en su interior, que desde el subsuelo adonde van á caer son arrastradas mediante ingeniosos mecanismos, á vagonetes ya preparadas, que acto continuo las van á verter fuera de la estación.
Aparte de la rapidez con que todo esto se realiza, este sistema, casi mecánico, ofrece varias ventajas: en primer término, la de suministrar á cada locomotora, sin fraude ni error posible, el carbón, pesado con toda exactitud, y, además, la de que el carbón está convenientemente mezclado, así como que todas las locomotoras reciben «raciones» semejantes de combustible.
En España para nada necesitamos de tales apresuramientos.
Nos sobra el tiempo, y si es verdad que es oro, derrochamos á gusto el único oro que está á nuestro alcance.

España y América

Se ha facilitado á la prensa la siguiente nota oficiosa referente á los tratados de arbitraje con los países de la América española:
«Aprovechando la estancia en Méjico de delegados de todos los países de la América española, con ocasión del segundo Congreso pan-americano, el Gobierno envió instrucciones á su representante en aquella capital, para obtener la celebración de tratados de arbitraje entre España y cada uno de los países referidos.

Secundando esas instrucciones, el marqués de Prat ha firmado ya con los delegados de la Argentina, Bolivia, Colombia, Guatemala, Méjico, Paraguay, Salvador, Santo Domingo y Uruguay, convenios estableciendo el arbitraje como medio de dirimir las contiendas que surjan entre dichos Estados y España, y estipulando, para dar mayor relieve á la solidaridad de intereses existente entre las diferentes ramas de la raza española, que las funciones de árbitro recaerán en un jefe de Estado hispano-americano, ó en un tribunal compuesto de personas peritas españolas é hispano-americanas.
Sólo en el caso de no ponerse de acuerdo las altas partes contratantes respecto á la designación de árbitros, se acudiría al tribunal permanente de La Haya.
Las repúblicas del Perú, Honduras, Costa Rica y Venezuela firmarán en breve tratados idénticos en sus respectivas capitales.
El éxito de estas negociaciones dependía de la disposición de los diversos Estados hispano-americanos, los cuales, al acceder á la celebración de los convenios indicados, han dado una nueva prueba de su deseo de estrechar los lazos que unen á la gran familia española.»

ESPAÑA Y EXTRANJERO

La carne de caballo y mulo
Por los dependientes del Municipio se han efectuado en Barcelona ensayos del sacrificio de reses de ganado caballar y mular, para destinar las carnes al consumo público.
Al objeto se sacrificó un caballo entero, castaño, de 15 años, cuyo peso vivo era de 337 kilos.
Las vísceras, piel y sangre, pesaron 145, quedando carne comestible en cantidad de 192 kilos, en la siguiente forma:
52'55 kilos de carne de primera clase, muslo y filete, que á 2 pesetas kilo produciría 107'10. La de buey se vende á 3 y 4 pesetas kilo.
45 kilos de carne de segunda, espalda, que á 1'50 pesetas produciría 67'50. La de buey se vende á 2 pesetas.
57 kilos de carne de tercera, ó sea «córpora», á pesetas 1'00. La de buey se vende á pesetas 1'75.
También se sacrificó, como ensayo, un mulo, cuyo peso era de 378'500 kilos, del que se obtuvieron 58 kilos de carne de primera, 52 de segunda y 50 de tercera.
Parece que la carne resultó de buena calidad y que la comisión municipal de Abastos se halla dispuesta á plantear la expendición de dicha carne, pero puramente como servicio municipal.
Exportación vinícola
Barcelona 11.—El Sindicato de Exportadores de vinos que dió la voz de alarma al Gobierno y á las corporaciones agrícolas del Panadés ante los propósitos del Gobierno suizo de modificar la tarifa general aduanera aumentando considerablemente los derechos sobre los vinos, ha recibido extensas comunicaciones de varios cantones suizos dando cuenta de las reuniones allí celebradas por diferentes asociaciones, especialmente de la Asamblea general extraordinaria de la Unión Suiza que se celebró en la sala del Gran Consejo de Berna y á la que asistieron más de doscientos delegados, presididos por el consejero general Sr. Jenny. En todas las conclusiones votadas y dirigidas al Consejo Federal se proponen derechos prohibitivos para los vinos, aumentando las tarifas ya elevadísimas del proyecto oficial, pues en vez de 15 francos, elevan á 25 francos por hectólitro el derecho sobre los vinos naturales en cascos, y á 25 francos los 100 kilos de uva de mesa ó destinada á la elaboración de caldos.
El Sindicato de Exportadores de vinos continuando los trabajos iniciados cerca del Gobierno se ha dirigido á la excelentísima Diputación provincial de Barcelona, al Fomento del Trabajo Nacional, y á la Cámara de Comercio á fin de interesar al Gobierno se oponga á toda modificación arancelaria con Suiza que no mejore el «statu quo», habida cuenta que España importa anualmente de Suiza por valor de unos quince millones de pesetas, y que sólo exporta escasamente por valor de tres millones.

La cuestión de Marruecos
El periódico alemán la Post, hablando de la cuestión de Marruecos, dice que este Imperio constituye el objetivo constante de la codicia francesa.
Añade que la diplomacia alemana signe con particular interés el curso de los sucesos que se desarrollan en el Magreb, y que los alemanes se dan cuenta de los peligros que para ellos podría tener la rivalidad comercial francesa é inglesa en el expresado territorio.
Indica que el Gabinete de Londres está persuadido de las graves consecuencias á que daría lugar la conquista de Marruecos por Francia.
Reconoce que el reparto de dicho país entre varias potencias europeas no daría ningún resultado práctico, y termina defendiendo la conveniencia del mantenimiento del statu quo.
Cosistas de excursión
La Sociedad enterpense de los coros de Clavé, que tantos lauros ha alcanzado en todos los sitios en que se ha presentado, piensa realizar este verano una excursión por Andalucía, visitando principalmente, Sevilla y Córdoba en donde admirarán los valiosos recuerdos arquitectónicos que aún se conservan en aquellas históricas ciudades.
La enterpense, después de haber recorrido algunas poblaciones del centro y Norte de España, quiere seguir su tarea de estrechar más los lazos que existen entre todas las provincias españolas visitando este año la región andaluza, en donde seguramente encontrará motivos de inspiración, que sabrá expresar luego con la admirable maestría que la distingue, en las composiciones y cantos populares con que enriquecerá su valiosísimo repertorio.

Exposición nacional de retratos

En la Gaceta aparecen las bases del certamen de retratos antiguos y modernos, convocado por el ministro de Instrucción pública. Según ellas, pueden concurrir expositores nacionales y extranjeros, pudiendo ser también extranjeros los autores y las personas retratadas, con lo cual se da acaso demasiada amplitud á la Exposición.
La comisaría regía se encarga de recibir las obras, instalarlas, dar recibos á sus dueños, devolverlas á los mismos y cuantas operaciones sean necesarias para el buen régimen de la exposición. Los expositores firmarán por duplicado dos hojas impresas de inscripción: una será devuelta con el recibo de la Comisaría, como resguardo para solicitar la devolución, y otra quedará en la secretaría y se tendrá presente en la redacción del catálogo.
La comisaría ó los individuos de la comisión que la auxilien en los trabajos por delegación de aquella, tienen facultad para no admitir aquellas obras que por su mal estado de conservación, por ser detestable su arte ó por causa de decoro no merezcan ser expuestas.
La comisaría regía costeará los gastos de conducción y colocación de los objetos, y si fuesen de fuera de Madrid, desde el radio y estaciones de las líneas férreas hasta la Exposición y la vuelta desde esta á aquellos puntos. Han de presentarse pinturas y esculturas en condiciones que permitan su exposición.
Cuando un expositor solicite que todas las obras que presente se exhiban reunidas, será satisfecho su deseo, si lo consienten las condiciones del local.
La comisaría autorizará la copia de las obras presentadas, cualquiera que sea el procedimiento de reproducción que se emplee, salvando la integridad de las mismas y previo el permiso de su dueño, que lo dará por escrito.
Cerrada la Exposición, todas las obras han de ser devueltas en el plazo de veinte días, dándose la preferencia á los dueños que la soliciten y por turno de sus peticiones. Los mismos firmarán la entrega en la cédula que se les dio como recibo, y por pérdida de esta, en documento bastante.
Para auxiliar á la comisaría en los trabajos de elección y clasificación de obras y formación del catálogo, el subsecretario de Instrucción pública nombrará una comisión del cuerpo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos.
La Exposición tendrá verdadera importancia artística é histórica, porque su principal fin es investigar quiénes son las personas retratadas y que se presenten como anónimas.

¿Y en Cuaresma?

Pues en cuaresma todo fiel cristiano está muy obligado á visitar el

Colmado "Pajarita"

Es cavallet de papè

Grandes provisiones para días de vigilia.



INFORMACIÓN

Bien por el Sr. García

Consideramos digna de aplauso la actitud adoptada por el concejal Sr. García Orell, en la última sesión, con motivo de cierta petición formulada por el Sr. Roca, encaminada á que por la Alcaldía se procurara continuasen trabajando por cuenta del municipio los actuales barrenderos, quienes, al hacerse cargo del servicio de la limpieza de las vías públicas de la capital una empresa particular, quedarán sin trabajo.

Por mas que sea sensible tener que dejar sin jornal á esos desgraciados, entendemos que los administradores del común han de hacerse superiores á esos sentimientos de conmiseración, dignos de elogio, sin duda, pero que si prevalecieran, convertirían el municipio en albergue de inválidos, ó de vagos, lo cual es mucho peor.

Si los actuales barrenderos saben cumplir con su deber, serán seguramente respetados en sus puestos por el contratista del servicio; y en caso contrario deben buscar otra ocupación que cuade mejor con sus aptitudes.

Fuera de este medio, tiene el Ayuntamiento otros muchos, y debe usarlos, de hacer patente su interés por la clase proletaria.

Asuntos municipales

El asunto del día ha sido hablar sobre unas reses vacunas sacrificadas el viernes y el sábado últimos, con destino á la escuadra inglesa, y cuya carne, por no reunir las condiciones de la contrata, no quisieron admitir los ingleses.

Después de haber pasado tanto tiempo, parece que existía marcado interés en que dicha carne fuera puesta á la venta pública en Palma.

Enterado de ello el veterinario municipal Sr. Mayol decomisó aquellas diez y siete vacas, ya cuarteadas, por entender que no estaban en condiciones de darse á la venta.

Hubo sus idas y venidas; se cruzaron influencias, con el objeto de que el señor Alcalde permitiera la venta de dicha carne pero el señor Lladó, con un interés y una imparcialidad que le honran, por tratarse de un asunto que afectaba á la salud pública, ordenó á los veterinarios señores Soler y Bosch, que emitieran dictamen sobre las condiciones de salubridad de las susodichas carnes.

Los dictámenes de los veterinarios señores Mayol, Bosch y Soler, han coincidido: la carne decomisada presenta signos de descomposición y no puede destinarse al abasto público.

En vista de estos pareceres unánimes, el Sr. Lladó ha ordenado que la carne fuera inutilizada, y así comunicarlo al carnicero Manuel Guillot.

Esta tarde, el veterinario Sr. Mayol, secundado por algunos guardias municipales, cuidará de que las diez y siete reses vacunas sean inutilizadas, bien en Tirador, ya en la fábrica de guanás.

Hoy, tampoco, por falta de número, ha podido reunirse la Comisión de Fomento con el objeto de tratar sobre la solicitud que se ha de elevar á las Cortes en súplica de la modificación del artículo 4.º de la ley de zonas de fronteras y costas.

Para esta tarde á las dieciocho se halla convocada la Comisión de Murallas.

El Vigia

A las dieciséis el Vigia de Porto-Pi nos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Cubierta y encapotada.

Horizonte.—Neblinoso y círculo cerrado.

Viento.—Ventolina muy floja del S. O.

Mar.—Llan; Buques á la vista.—Cerca de Calatrua, está practicando ejercicios la escuadra inglesa, que ha salido esta mañana.

Más protestas

Son muchas las personas á quienes la noticia del proyecto de ley sobre zonas de costas y fronteras, de que nos ocupáramos el lunes próximo pasado, ha preocupado seriamente; habiéndose producido con este motivo un saludable movimiento en la opinión pública.

El Ayuntamiento en su última sesión acordó unánimemente, como lo había hecho la Comisión Provincial, elevar á las Cortes una razonada exposición en súplica de que se aclare, por lo que respecta á esta provincia, el citado proyecto y que en él se procure conciliar los intereses de la defensa nacional con los derechos de la propiedad.

Con igual objeto se reunió ayer la Junta Provincial de Agricultura, Industria y Comercio, que estimando también sumamente gravosos para esta provincia los preceptos legales que rigen en la materia si se aprueba aquel proyecto de ley, acordó elevar una representación á las Cortes, y nombró para redactarla una ponencia, formada por los tres miembros de la corporación y abogados diputados, D. Pedro Sampol, D. Mariano Canals y D. Manuel Guasp.

Para deliberar sobre el mismo asunto se reunió anoche la Junta de Gobierno de la Cámara Agrícola Balear, y considerando desde el punto de vista de la propiedad agrícola, estimó que en defensa de los intereses de la agricultura, debía procurar por todos los medios que estuvieran á su alcance, que al elevarse á ley el proyecto de que se trata fuese modificado en el sentido de que no se coartara el derecho de propiedad. Se nombró una comisión, compuesta de los Sres. D. Rafael Rosselló, D. Jaime Serra y D. Juan Feliu, para que estudiara el asunto, y redactara y sometiera á la aprobación de la junta una exposición á las Cortes, de conformidad con lo acordado; y resolvió, al entre tanto, gestionar con los sindicatos y demás asociaciones agrícolas de la provincia, á fin de que si juzgan la cuestión del mismo modo, coadyuven, separadamente ó bien uniéndose á la Cámara al logro del objeto que esta persigue.

Se dice además que la Diputación se reunirá, en pleno en sesión extraordinaria, para ocuparse del mismo asunto.

La Escuadra Inglesa

Salida y Operaciones

Esta mañana, á las siete y media han levado anclas los buques ingleses que desde el 7 estaban fondeados en nuestra bahía.

Han enfilado la proa al Este, y con velocidad moderada han practicado varias evoluciones; y después de haberse reincorporado á la escuadra uno de los cruceros que se había destacado, sin duda para recoger la correspondencia llegada de Barcelona por vía de Alcudia, aquella, en línea de combate, ha hecho rumbo al Sur.

A la hora de cerrar la edición, las 16, continúa en nuestra bahía haciendo ejercicios.

El Calliope

Es muy probable que mañana llegue el crucero inglés *Calliope*, escuela de guardias marinas, que desde hace varios días se halla fondeado en Mahón.

En la Audiencia

Sentencia

La Audiencia provincial por conformidad de las partes, ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad, sobre hurto de herramientas, al vecino de Santa Eugenia Mateo Bibiloni, y por ellas se condena al procesado Magin Amengual Capó á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias correspondientes y pago de costas.

La vista de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia en juicio oral y público, con intervención del Jurado, la causa instruida en el Juzgado de Inca, contra Pedro José Cifre y Cifre acusado del delito de robo á los vecinos de Po-

llensa Jaime Cabanellas y Andrés Cifre.

El Ministerio Público, representado por el Abogado Fiscal Sr. Astray, sostendrá la acusación: el letrado Sr. Sampol (D. Juan) defenderá al procesado.

Militares

Por el Juzgado de Instrucción del Regimiento Infantería n.º 1, se cita al recluta Juan Planas Vila.

Del Mar

A las trece ha fondeado el vapor-correo «Lulio» procedente de Ibiza.

A las 17 ha salido para Barcelona. —Se ha despachado para Barcelona la goleta «Joven Luisa», con efectos.

—Mañana de ocho á nueve llegará el vapor correo «Isleño» procedente de Valencia é Ibiza.

—A las 17 de mañana saldrá el vapor correo «Cataluña» para Barcelona.

—Pronto quedará terminada la reparación de que es objeto en el puerto de Marsella el vapor «Balear.»

—Funciona ya con excelente resultado el alumbrado eléctrico que acaba de instalarse en el vapor-correo «Cataluña.»

De Teatros

La empresa del Teatro Lírico ha recibido y nos facilita los siguientes telegramas que publicamos, por confirmarse en ellos que está ultimado el contrato con la compañía de zarzuela del Teatro Princesa de Valencia, que ha de actuar en el Lírico desde primero de Abril próximo.

«Empresa Lírico.

«Alicante 9.—Conforme empezar sábado gloria, llevamos autorización para hacer todas las obras: puede decirse así al representante de la galería.—Valls.»

«Empresa Lírico —Alicante 12.

«Ultimado contrato con la compañía y contratado además al notable tenor cómico José Talavera, salgo hoy para Valencia.—Cussini.»

✽

Según *La Almudaina* de hoy, el representante de la empresa del Teatro Principal tiene también ultimada la contrata de la compañía de zarzuela del Teatro Ruzafa, que empezará á trabajar en dicho Teatro el primero de Abril.

El telegrama transmitido por el representante dice que dicha compañía tiene la exclusiva para poner en escena todos los estrenos, y que el conocido pintor Sr. Alés está ultimando el decorado.

✽

La empresa del Lírico tiene ultimado el contrato con la notable compañía ecuestre de Alegría, para dar 30 funciones variadas del 10 al 30 Junio.

Por cuenta de la misma empresa saldrá en breve para Milán el agente teatral Sr. Zagri, al objeto de ultimar la contrata de una compañía de ópera italiana que bajo la dirección del maestro Baroni debutará el día 10 de Mayo próximo.

Se hacen gestiones para que la compañía que dirigen los Sres. Balaguer y Larra pasen á dar 10 únicas funciones variadas del 1.º al 10 de Mayo.

Notas del Carnet

MODA MASCULINA

Decididamente, el «grito supremo» de la elegancia masculina consiste en lucir chalecos bordados por manos delicadas, y dicho está que femeninas.

Entre gente que se estime en algo, no hay un solo hombre que consienta en confesar que no conoce á alguna graciosa Penélope de su particular devoción, y este puntillo de amor propio está haciendo la fortuna de muchas tiendas de modas.

En una de ellas, un redactor de *Le Figaro* ha visto hace algunos días una colección compuesta de diez y siete chalecos soberbios, ya terminados y á punto de ser entregados á una *milord* que deja en pafales en achaques de elegancia y de *dandyismo* á Brummel, de fastuosa memoria.

El lujo y la originalidad de los bordados son excepcionales, según el periodista.

Los dibujos consisten en rosas que se destacan sobre fondo negro, y en flores verdes, azules y rojas que resaltan sobre tonos apagados y tranquilos de diversos matices.

En resumen: los novísimos chalecos deben resultar una verdadera *monada*.

DE VIAJE

En el vapor-correo *Lulio* han salido para Barcelona D. Antonio Pastor, don Manuel Anglada, D. Ignacio Cortés, D. Elviro Ventura, D. Alberto Pagés, D. Santiago Rusiñol y D. Ramón Cas-taño.

También hoy

Nuevo surtido postales

Nadal—Zagranada, 8.

Tesoro de las familias

Trato social, Cuentos morales, 300 recetas de cocina, Tratado de corte, 300 recetas de tocador, Tratado de costura, 300 recetas de conocimientos útiles, Baile de salón, Lenguaje de las flores, Medicina doméstica, Oráculo para señoras y señoritas, Epigramas, Cantares, Explicación de sueños, etc., etc.

Obra profusamente ilustrada por Casas, Felin, Graner, Xaudaró y otros.

Un tomo 4.º de más de

600 páginas 6 reales.

Líbrería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Comisión Provincial

Ayer celebró sesión esta comisión, presidida por el Sr. Sitjar, con asistencia de los Sres. Sancho, Riquer, Llobera y Pascual.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se procedió al examen de los documentos remitidos por el alcalde de Mahón en contestación á los reparos opuestos á las cuentas de fondos municipales de aquella ciudad respectivas al primer semestre de 1899 á 1900; se acordó remitirlas al Tribunal de cuentas del reino para su aprobación.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Francisco Llopart Ramis contra una providencia del alcalde de Inca en virtud de la cual le impuso una multa de 25 ptas. por haberse negado á cumplir sus compromisos como arrendatario de la plaza de abastos; se acordó por mayoría de votos, informar que procede su revocación.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Juan Llopart Rayó contra una providencia del alcalde de Inca por haberle impuesto una multa de 25 ptas; se acordó por mayoría de votos, informar que procede su revocación.

Se dió cuenta de una comunicación del alcalde de Palma en la que pregunta si la clase diurna de alumnas que antes figuraba en el presupuesto de la Escuela de Artes é Industrias y que en el año corriente figura en el de la Academia de Bellas Artes, es obligatoria ó discrecional para las corporaciones que han de costearla, y si existe disposición legal que obligue al ayuntamiento á satisfacer la mitad del coste de las clases que se den en la Academia de Bellas Artes (no en la Escuela de Industrias y Bellas Artes); se acordó comunicar á la referida autoridad los antecedentes que obran en secretaría respecto á este asunto.

Se dió cuenta del expediente promovido por una instancia dirigida al Gobierno Civil por D. José Torres Ribas y otros, vecinos de Ibiza en súplica de que se les reponga en los respectivos cargos que ocupaban en el ayuntamiento de aquella ciudad; se acordó informar que procede sean repuestos aquellos señores en sus cargos.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por doña Juana A. Ballester Ferrer, vecina de Inca, enalzada de una resolución de la alcaldía de aquella ciudad; se acordó que procede se revoque la resolución del alcalde de Inca.

En vista de una comunicación del alcalde de esta ciudad en súplica de exención de una subasta para el suministro de artículos destinados á la manutención de los caballos de la guardia municipal, se acordó que para resolver se preciso saber el tiempo que dicho suministro deberá verificarse por administración y la cuantía del importe de las especies.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital á una vecina de Alaró.

Se acordó conceder á Ramón Vicens Gamundí, vecino de Campanet, 100 pesetas para que pueda trasladarse á Barcelona con el objeto de someterse al tratamiento anti-rábico en la clínica del Dr. Ferrán, con motivo de haber sido mordido por una marrana hidrofoba.

Se acordó admitir en la Misericordia á un vecino de Villa-Carlos.

Se enteró la Comisión del estado demostrativo de acogidos en la Inclusa de Ibiza y del estado de ingresos y gastos en el mismo establecimiento.

A propuesta del Sr. Presidente, y en vista de la importancia del caso, se acordó comunicar al Sr. Gobernador la conveniencia de convocar á sesión extraordinaria á la Diputación Provincial con el objeto de aprobar la súplica que se dirige á las Cortes para que se reforme el artículo 4.º de la ley de zonas de fronteras y costas, y acordar además las resoluciones que, dentro de su competencia, juzgue conducentes á evitarlas.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales, y se levantó la sesión.

Las Islas

MALLORCA

Sineu.—Los precios que han regido en el mercado celebrado hoy, son los siguientes:

Almendrón los 42 kilógs. á 00 ptas.
Trigo los 70 litros de 16'50 á 17'60.
Candeal id. de 00'00 á 17'50.
Cebada del país id. á 10'00.
Id. forastera id. á 0'00.
Avena del país id. á 8'50.
Id. forastera id. á 0'00.
Garbanzos id. á 21.
Maiz id. á 16'00.
Habichuelas (confits) id. á 30.
Id. blancas id. á 30.
Frijoles id. á 29'00.
Habas para cocer id. á 00.
Id. ordinarias id. á 18'50.
Id. para ganados id. á 18'00.
Mercado regular.—C.
12 Marzo.

Efemérides

13 Marzo de 1829

Muere en Lisboa Diego Muñoz Torrero presbítero, rector de la Universidad de Salamanca, Diputado en las Cortes de Cádiz, figuró entre los ilustres patrios liberales, y en 1823 fué preso en la torre de San Julián de Barra, en donde murió.

MASCARÓ.

PALMA

Para el 24 del actual la Alcaldía de Palma anuncia nueva subasta para el suministro de subsistencias para los caballos de la guardia municipal montada.

En la iglesia de la Concepción de *Son Sardina* han empezado los ejercicios preparatorios para los niños y niñas que han de recibir la primera comunión.

Don Ignacio Figuerola, dueño de los *Almacenes San José*, nos ha favorecido con 10 bonos de pan y arroz, de los muchos que se repartirán en dicho establecimiento, el día 19 del actual.

Agradecemos al Sr. Figuerola la atención.

Se halla expuesto á efectos de reclamación en la secretaría del Ayuntamiento de Campos el reparto de consumos de aquel pueblo, correspondiente al actual año.

Sigue mejorando el individuo atacado de viruela en el Arrabal de Santa Catalina.

En la secretaría del Ayuntamiento de San Lorenzo se halla expuesto al público el repartimento vecinal de consumos y el padrón de cédulas personales.

En el café de *Can Borrás* de los *Hospitales* se ha instalado un bonito teatrillo donde una compañía de aficionados de esta ciudad, el próximo sábado dará principio á una serie de funciones.

Se está terminando la reparación que se efectúa en la carretera de Sóller en el trozo comprendido entre los puntos conocidos por «Es Revol» y «La Torre».

Durante todo el día de hoy apenas ha lucido el sol cubriendo el horizonte densas neblinas.

En la Central Telefónica de esta ciudad se hallan detenidos por falta de señas los siguientes despachos:

Antoni, Eulalia 2; Chev, Puricelli Guerra, Gran Hotel; Glaesen, Casa Barnils; Francisco Bisquerra; María Oliver Bonet; Ignacio Belca.

Esta mañana ha comparecido ante el Sr. Solabre un joven que ofendía con sus palabras á una familia; siendo amonestado.

También ha sido reprendido por el mismo jefe un muchacho que maltrataba de palabra á su madre.

Está demostrada la presencia de los microorganismos en los resfriados, bronquitis, laringitis, tuberculosis, etc. La antiseptica que se logra con las *Pastillas Morelló*, es el medio más racional para curar dichas afecciones.

DEMOSTRADO POR LA EXPERIENCIA.—El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Cárlos». Fíjase siempre «Elixir Saiz de Cárlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

NOVEDADES ENTRAJES PARA CABALLERO Almacenes Montaner.—Sindicato, 2 á 10

TRIUNFO CIENTIFICO.—Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos «Costanzi» que curan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª pá-

gna: «Milagrosos confites ó inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico Costanzi».

Soi verdaderamente notables los resultados que se nos asegura se obtienen con el «Antirreumático Grau Irigola», de Barcelona, para la curación de toda clase de dolores. Véase cuarta página.

Las pastillas PANERAJ son el remedio más eficaz contra tos, venta farms. y droguería.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santas Florentina, virgen y Matilde, reina.

Cuarenta Horas

Continúan en la Merced. A las seis y media exposición, á las diez Tercia y misa mayor; al anochecer rosario, continuación de la novena de San José, con sermón que dirá D. Miguel Costa y Llobera, Pbro., y reserva.

Otras funciones

En la Catedral, exposición de la reliquia La Esponja.

—En las iglesias que anunciamos, continuación de la novena de San José.

—Mañana, viernes, sermones cuaresmales en las iglesias de costumbre.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Loubet invitado por el Czar

Madrid 12 á las 18'30.

El Presidente de la República francesa, Mr. Loubet, ha recibido una carta del Emperador Nicolás II, invitándole á ir á Rusia.

Dícese que el viaje del Presidente se efectuará en la segunda quincena de Mayo.

Resistencia al servicio militar

Madrid 12 á las 18'30.

El Gobierno austro-húngaro está adoptando medidas de rigor, á consecuencia del creciente número de individuos que se han juramentado para no prestar el servicio militar en aquel país.

Otra victoria boer. — Burgos fallecido.

Madrid 12 á las 19.

En Londres corre el rumor de que el general boer Delarey ha obtenido otra importante victoria sobre las tropas inglesas. Desconócese todavía los detalles.

Ha fallecido el renombrado escritor dramático, Javier de Burgos.

Suicidio.—Huelga marinera

Madrid 12 á las 19.

Dicen que se ha suicidado Julián Rodríguez, jefe de la Ronda de policía del Rey.

Se ha declarado en huelga la tripulación del vapor *Ostubre*, perteneciente á la casa naviera Aznar.

Háblase de más huelgas en otros vapores de la misma casa.

Dimisión.—Jubilación.—Excusa

Madrid 13 á las 10'45.

Ha presentado la dimisión de su cargo el Sr. Hidalgo, director del Tribunal de lo Contencioso del Estado.

El Sr. Sitges, director de Aduanas, ha pedido su jubilación.

El Sr. Sagasta escribió ayer una carta al Sr. Urzaiz, para que asistiera al Con-

sejo de hoy. El Sr. Urzaiz contestóle, por mediación de D. Bernardo Sagasta, que él no era ya ministro.

Noticias varias.

Madrid 12 á las 23.

Ha llegado á Zaragoza, procedente de Barcelona, el regimiento de lanceros del Rey.

El Ayuntamiento de Almería ha acordado dar el nombre de calle de Vico á la del Engendro.

Dicen de la Coruña que el Capitán General ha confirmado la sentencia del Consejo de guerra por la que se absuelve á 17 procesados con motivo de los sucesos de marzo último.

Terremotos en Turquía

Madrid 12 á las 23.

Comunican de Constantinopla que han ocurrido terribles terremotos en Kiankasí, Villayet, Castamenni y otros puntos de Turquía Asiática.

Se registran varios muertos y centenares de heridos.

Hay más de tres mil edificios derrumbados.

El Rey á Segovia

Madrid 13 á las 10'45.

Dícese en Segovia que después de la coronación, el Rey D. Alfonso irá á aquella ciudad á pasar una larga temporada, habitando el Palacio Episcopal.

Se habilitarán, en tal caso, cuarteles para las tropas en San Agustín y la Trinidad.

El Conde de Cheste ha ofrecido su palacio para las personas que formen el real cortejo.

La huelga en Gijón

Madrid 13 á las 10'45.

Continúan en Gijón los grupos de huelguistas guardando actitud pacífica. Han acudido al trabajo pocos obreros de plantilla.

Fuerzas de infantería y caballería y parejas de la benemérita patrullan por diversos puntos de la población.

Ha amanecido un día espléndido.

LA CRISIS

Pronósticos.—Crisis parcial

Madrid 12 á las 14'15.

Según informes de origen autorizado, la crisis actual se limitará á las carteras de Hacienda y Gobernación, saliendo del ministerio los Sres. Urzaiz y Gonzalez.

Ignórase aún á punto fijo quiénes serán llamados á sustituirles.

Circulan noticias contradictorias relativas á los nuevos ministros.

Sobre crisis política

(URGENTE)

Madrid 12 á las 14'15.

(Recibido á las 19 con otros de carácter no urgente, expedidos á la misma hora)

El Sr. Sagasta ha estado en Palacio, celebrando una extensa conferencia con S. M. la Reina.

Le ha dado cuenta de la dimisión oficial del Sr. Urzaiz, y se ha acordado suspender para mañana el Consejo que hoy debía celebrarse en Palacio.

Los ministros se reunirán á la misma

hora en el domicilio del Jefe del Gobierno, para designar el sustituto del Sr. Urzaiz.

También habrán de designar sustituto en la cartera de Gobernación al Sr. Gonzalez, pues éste tenía presentada su dimisión, aunque sin insistir en ella, para no crear dificultades al Gabinete.

Conferencia.—Ascensos militares.

Madrid 12 á las 19.

El Sr. Sagasta ha celebrado una extensa conferencia con los Sres. Marqués de la Vega de Armijo y Montilla.

S. M. la Reina ha firmado los decretos ascendiendo á generales de división á los Sres. Suarez Inclán, Gimenez y Sandoval, y á generales de brigada á los coroneles Sres. Ramos, Castellar y Salazar.

Nada definitivo todavía sobre solución de la crisis.

Lo que opina el "Heraldo" — Conferencias.

Madrid 12 á las 23'30.

A pesar de la reserva que guarda hasta ahora el Sr. Sagasta, cree el «Heraldo» que la crisis será extensa, y que alcanzará acaso á todas las carteras.

Se indica al Sr. Salvador (D. Amós) para el cargo de Gobernador del Banco de España.

Esta tarde ha conferenciado el Sr. Sagasta con el Sr. Canalejas.

Cree éste que la crisis no quedará resuelta mañana.

También han conferenciado el general Weyler y el Sr. Moret.

Ignórase el resultado.

Ecos de la prensa madrileña

Madrid 13 á las 10'45.

Dice *El Liberal* que el Sr. Sagasta presentó ayer á S. M. la Reina la dimisión del Gobierno, y que la Reina le confirió nuevos poderes, á condición de que formase un Gabinete de concentración liberal, de altura.

El Globo afirma que está autorizado para desmentir los manejos que se atribuyen al Sr. Montero Rios, quien es ajeno á tales suposiciones, habiéndose limitado á reiterar su adhesión al señor Sagasta.

Tentativa.—Suposiciones

Madrid 13 á las 10'45.

Según se ve el Sr. Sagasta ha intentado llevar al nuevo Gabinete á los Sres. Montero Rios, Moret, Vega de Armijo, Maura, Canalejas, Weyler y Puigcerver.

Pero el Sr. Montero ha opuesto reparos, prefiriendo continuar en la presidencia del Senado.

El Sr. Maura se ha negado resueltamente á prestar apoyo al Sr. Sagasta.

El Sr. Canalejas exige, para ser Ministro, que el nuevo Gobierno realice una serie de actos importantes que afecten á diversos departamentos.

El Sr. Puigcerver expresa que motivos de delicadeza le impiden aceptar la cartera.

Supónese que, ante este resultado, consultará la Reina á varios prohombres políticos.

Otros creen que entrarán en el futuro Ministerio los Sres. Moret, Armijo, Amós Salvador, Weyler, Romanones, Villanueva y Montilla.

Gabinete de altura

Madrid 13 á las 10'45.

Circula en estos momentos el rumor de que es probable se intente formar un Gabinete de altura.

En caso de que lo consiga el Sr. Sagasta, el nuevo Ministerio se presentará á las Cortes la semana próxima, para empezar á discutir las causas de la crisis y los asuntos que quedaron pendientes de resolución de la Cámara.

Siguen las conferencias

Madrid 13 á las 10'45.

Asegúrase que el Sr. Sagasta ha citado á varios prohombres, á fin de explorar su opinión acerca de la solución que más convenga dar á la actual crisis.

Créese que mañana quedará formado el nuevo Ministerio.

En tal caso, jurará el sábado.

Entrevista y consultas

Madrid 13 á las 10'45.

Anoche á última hora conferenciaron extensamente el general Weyler y el señor Moret.

Ignórase el resultado, pues uno y otro se muestran reservadísimos.

Ha dicho el Sr. Canalejas que el señor Sagasta le llamó para consultarle.

Interrogado sobre el particular, ha indicado que lo único que de momento puede decir, es que la crisis no se resolverá hoy.

Crisis.—Gestiones y cabildeos

Madrid 13 á las 10'45.

Afirma un alto personaje de la situación que en el Consejo de hoy se hará la crisis total.

El Sr. Sagasta irá á Palacio á dar cuenta de todas las dimisiones á S. M. la Reina, siendo probable que vengan aceptadas y se le encargue la formación de un nuevo ministerio, procurando atraerse los elementos adictos al señor Maura.

Créese que éste negará su concurso y el de los suyos, y entonces intentará la concentración del Sr. Montero Rios.

Suponen algunos que la conseguirá; pero es más probable, en sentir de otros, que tal gestión fracase.

Entonces el Sr. Sagasta formará un Ministerio chico. Le disgustan los Gabinetes de altura.

Así se pasarán tres ó cuatro días.

Como ésta circulan otras versiones y fantasías políticas.

Gabinete dimitido

Madrid 13 á las 11'30.

(URGENTE)

En casa del Sr. Sagasta se ha reunido el Consejo de Ministros y ha deliberado durante media hora. El Presidente ha dado cuenta de la dimisión del Ministro de Hacienda, Sr. Urzaiz; y entonces el de la Gobernación, Sr. Gonzalez, ha rogado al Sr. Sagasta que aceptara la suya, que de antes tenía presentada, fundándola en motivos de salud.

Los demás ministros, en vista de las dimisiones de sus compañeros Sres. Urzaiz y Gonzalez, presentaron también las suyas.

El Sr. Sagasta las aceptó, reservándose la solución que dará á la crisis.

El propio Sr. Sagasta irá á Palacio á la hora de costumbre.

Dimisión del Ministerio.—Encargo de la Corona al señor Sagasta.

(URGENTE)

Madrid 13 á las 14.

El Sr. Sagasta, después de celebrar una larga conferencia con S. M. la Reina, le ha presentado la dimisión del Gabinete.

La Reina le ha encargado formar un ministerio de concentración, sobre amplia base.

El Sr. Sagasta ha declinado el encargo, manifestando que la concentración sólo podía hacerse dentro del partido liberal, y que de ir más allá, resultaría un gabinete de coalición, igual al anterior, por falta de unidad y de fuerza; lo cual sería peligroso en los momentos actuales.

La Reina entonces le ha anunciado que consultaría á los Presidentes de las Cámaras.

Es opinión casi unánime que la crisis tardará días á resolverse.

Últimas impresiones

Madrid 13 á las 16'45

(URGENTE)

Dícese que los Sres. Montero Ríos y Moret coincidieron con el Sr. Sagasta en aconsejar á S. M. la Reina que si encargaba al Sr. Sagasta formar nuevo Gabinete, trabajase para que el señor Maura acepte la presidencia del Congreso y el Sr. Lopez Dominguez la del Senado; entrando el Marqués de la Vega de Armijo en Estado, Montero Ríos en Gracia y Justicia, Canalejas en Gobernación, Moret en Hacienda, y Weyler en Guerra y Marina.

Corre el rumor de que Weyler ha dicho que no formará Gobierno sin la presidencia del Sr. Sagasta.

Atribúyese á Silvela la declaración de que si se forma un gabinete de concentración, está resuelto á retirarse de la política.

FABRA

Últimas cotizaciones

BOLSA.—Madrid 12.

4 por 100 interior contado . . .	72'50
Amortizable 5 por 100 . . .	92'75
Acciones Banco España . . .	455'00
Idem Compañía de Tabacos . . .	391'00
Londres	34'70
Franco	38'25

BOLSIN.—Barcelona 13.

4 por 100 interior	72'41
Acciones Norte	52'85
Id. Alicante	77'35
Franco	38'75

Lecciones de Inglés

Á domicilio y practicamente por M. R. da Costa.

Informes: Centro de Anuncios.

Los MISERIAS DE LONDRES.—EL NIÑO PERDIDO

= 276 =

—Y como soy el único que de noche tiene la llave del patio...

—Conformes.

—Resultará muy evidente mi complicidad

—¡Ah! ¿Lo creéis así?—preguntó sonriendo el Hombre Gris.

—Tanto más cuanto que,—añadió Bardel,—mi colega Whip no dejará de acusarme y de contar de qué manera le di una pulgarada de rapé para dormirle. Así, pues, mandáis y obedezco; todo por Irlanda y para Irlanda, mas es muy posible que ya no pueda servir durante mucho tiempo nuestra causa y, por lo tanto, lo mejor será que emprenda la fuga en vez de permitir que me lleven á la cárcel de Mill Bank, para hacerme comparecer enseguida ante el jurado.

—Todo cuanto habéis dicho, querido Bardel, es muy lógico y racional, pero es completamente inútil,—dijo el Hombre Gris.

—¡Inútil!

Y Bardel retrocedió un paso.

—Sin duda.

—¿No necesitará Irlanda de mí?—preguntó.

—Al contrario.

—Entonces cómo podré servirla si me envían á Botany Bay?

= 277 =

—Es que no iréis.

—¡Ah!

—Y permaneceréis en Cold Bath field, en donde nos seréis más útil.

—Será como preso.

—No, como jefe de los vigilantes. Dominado por un profundo estupor, miró Bardel al Hombre Gris.

Este continuó:

—Vais a ver ahora mismo como es la cosa más sencilla del mundo.

—¿El qué? ¿El continuar siendo jefe del personal subalterno de la cárcel, después de haber favorecido la evasión de un preso?

—Sí.

—Pero ¿cómo?

—Porque seréis la última persona que inspire sospechas.

—¡Yo!

—¿Y quién lo duda?

—¿Y la llave?

—Os la habrán robado.

—¿Y la toma del rapé?

—¿Habréis sido una víctima, lo mismo que Whip.

—¿Y cómo?

—De la manera más natural del mundo. Una vez dormido Whip, ayudaré á Juan Colden y al niño para que puedan huir.

= 280 =

Este le interrogó, le amenazó y levantó el látigo; en vano, porque á todas preguntas dió el niño igual respuesta:

—No sé nada.

Encolerizado y furioso, le dió Whip media docena de latigazos y le envió á trabajar al cilindro.

Esto duró hasta muy tarde, ó mejor dicho aún, hasta el momento en que Bardel, el jefe de los vigilantes, entró en la sala del molino y fué testigo de las brutalidades de Whip, al que reprochó su conducta, sin ser dueño á impedir que, á su pesar, sus miradas se fijasen compasivamente en Rodolfo.

Aquella mirada exasperó de una manera extraordinaria á Whip.

Aparte de esto, hacía ya mucho tiempo que el hombre-látigo odiaba á Bardel.

Este se había permitido con mucha frecuencia echarle en cara su crueldad, y llegado en alguna ocasión hasta el extremo de quejarse de ella al director, el que dos veces distintas impuso una corrección al vigilante.

A pesar de todo esto, no se atrevió Bardel á suspender al hombre-látigo mandándole abandonar el servicio, y le dejó en el corredor en cuyas celdas ha-

= 273 =

Y la belleza de éstas contrastaba de una manera extraordinaria con el misero aspecto del local.

Eran Susana y Juana, la madre de Rodolfo.

A esta última hablaba el Hombre Gris hecho ir allí, diciéndola:

—Esta noche va á ser cuando vais á ver vuestro hijo.

Sobre la mesa ardía una vela, y la ventana estaba cerrada con unos postiguillos colocados en el exterior.

Enpezó el Hombre Gris por apagar la vela y luego abrió la ventana, diciendo á Bardel:

—¡Mirad!

Asomóse éste, respondiendo al poco rato:

—Es tan espesa la niebla, que no veo más que de una manera imperfecta. No obstante, me parece que lo que veo es el patio de la nueva cárcel.

—Eso mismo.

—Nos separa de él el ancho de la calle.

—Y además el espesor del muro de ronda,—añadió el Hombre Gris.

No comprendía Bardel por qué razón el jefe feniano le había hecho ir hasta allí.

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directa) y los domingos a las 8 tarde (via Alcedia).

Para Mahón los miércoles a las 8 tarde por Alcedia y los sábados a las 6 tarde.

LLGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alcedia).



TRENES-CARRILES

Trenes para viajeros

De Palma ha la Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:35 tarde (mixto Empelme y Manacor, y Santa María y Felanitx).

De Manacor hasta Palma, a las 2:30 (mixto) y 6:30 mañana y 6:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y Llofriu, a las 6:30 mañana y 6:15 tarde (mixto en los Baños).

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 6:15 tarde (mixto desde Empelme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55 mañana, 1 y 6:25 tarde (mixto hasta Empelme).

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio paradas: Palma. Estaciones de servicio completo: Gualta, Mahón, Ibiza y Soller.

ANTI-REUMATICO GRAU YNGLADA

de milagrosos y sorprendentes efectos. Sin inmediatos siempre los resultados, aliviado de momento y curado radicalmente las más de las veces, toda clase de DOLORES REUMATICOS en sus diversas manifestaciones...

De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuarters, 2 y en el Centro Farmacéutico.

EMULSION NADAL. UNICA que contiene 180 p. l. de aceite de hígado de bacalao y hipofosfitos de calcio y magnesio.

SIROLINA. Preparado de Hofmann-La Roche & Co. BASILEA.

Negocio. Con que no cap tal sea desea trabajar en comercio industrial. Informes: Fabrica, 82 Sta. Catalina.

Motor. Se desea vender uno de motor, sistema acorilid; desarrolla una fuerza de dos a tres caballos. Para informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.



COMPITES ANTIVENEREOS ROEB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convenido y asistido, que para curar radicalmente los extrínsecos venéreos (sífilis)...

Lecciones de Inglés y Francés

El Profesor Paul Les, natural de Londres y residente en Francia, diez años tiene abierta su clase de Inglés en la Calle de Fidels, n.º 5, p.º 4.º.

Un duro mensual

El mismo profesor da también lecciones particulares de Inglés y Francés, en casa y a domicilio.

¡¡¡NO MÁS CANAS!!! 25 AÑOS DE ÉXITO. NO TIENE RIVAL EL Tónico Habanero del DR. J. GARDANO.

Los médicos recetan y recomiendan en las enfermedades del ESTOMAGO EL DIGESTIVO GARDANO.

Boca. De gusto exquisito y seguros resultados, en las Dispepsias, Gastritis, Acidias, Pesos, Inflamación y dolor de Estómago.

Isleña Marítima. Combinación con los aerolíneos vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona.

A. FOLCH Y C. Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, (con Negros) y Nueva Orleans.

“José Gallart”. Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos. Excepcionalmente se embarca en Palma el viernes día 21 de Marzo.

Sirolina

Excedi que viene unidas con el mejor resultado con las afecciones pulmonares, bronquiales y catarrales, la coqueluche (tos ferina), catarras traqueales y roncquera.

Sirolina

no cansa de ningún modo y es digestiva lo mismo por personas adultas que por los niños y se toma con gusto por su agradable sabor.

Sirolina

es de efectos rápidos, mejora en pocos días el estado general de salud. Propone en muy breve tiempo la curación de un próximo resaca del miento.

Depósito general en España: ALFONSO ERASIMOS INGENIEROS Ronce 3 Pedro 36—Barcelona

AGUA DE AZAHAR. LA GIRALDA DE SEVILLA. La mejor AGUA DE AZAHAR y el más eficaz medicamento para la curación segura y el alivio inmediato de todos los padecimientos nerviosos y del corazón.

SANTALOL SOL. PREVENCIÓN EFICAZ DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS. PREVENCIÓN EFICAZ DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS.

Previsión RENUNCIADO en la Exposición Universal de París de 1900. Hasta hace poco se creía tan sólo que los preparados medicinales de la especie del género santal...

Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 225 (frente a la Universidad), Barcelona. Para: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales farmacias.

Gallinella LLUCH

Mata los ojos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio ínfimo.

De venta: Guillermo Lezalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Delicias del Tocador. Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Belle Sexo para conservar y dar realce a sus naturales atractivos...

AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN. como perfume delicioso y refrescante, y el TÓNICO ORIENTAL PARA EL CABELLO.

EL TRICOFERO PABRO. que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo raso, limpio y con su color natural.

— Ahora escuchadme, — repuso el Hombre Gris. — Hablad, — respondió Bardel. — Nos hallamos a sesenta pies de altura ¿no es esto? — Sí, poco más ó menos. — Suponed que vos, ó Juan Colden, llevad al niño de la mano, entrad en el patio de la cárcel nueva. — ¿Y después? — Suponed que yo desde aquí os arrojo una cuerda de nudos, cuyo extremo fijaré en esta ventana. Esa cuerda pasa por encima del muro y el otro extremo va a parar á vuestros pies. — ¿Tenéis ya la cuerda? — ¡Madra! Y el Hombre Gris tocó con el pie un rollo de cuerda que estaba en un rincón del camaranchón.

Whip, el hombre látigo, había pasado la tarde martirizando á Rodolfo. Este era un niño, y esta circunstancia era un título más para merecer el odio de aquella fiera. Al oír el grito dado por el niño en la sala del molino adivinó Whip en seguida que aquel acababa de reconocer á alguno entre los obreros. Obediendo á esta idea, cuando vió que Rodolfo, una vez terminado su cuarto de hora, bajaba de la barra del cilindro para ir á descansar á su asiento, le mandó que se le acercase. En la sala, cuando observaban que Whip llamaba á un preso ordenándole que se acercase á su taburete, en el que se pavoneaba como un tirano en su trono, todos los demás temblaban.

— Está bien. — Y luego volveréis tranquilamente á la cárcel vieja y á vuestra vez, tomaréis una pulgarada de ese mismo rapé y quedaréis dormido en el mismo corredor que Whip. — ¡Ah! — exclamó Bardel. — Eso es sumamente sencillo, pero confieso que jamás se me habría ocurrido. — Lo que contribuirá á que no seáis ni Whip ni vos los acusados, sino el que os vendió el rapé. ¿En dónde lo tomáis? — En la taberna de la Justicia de la Reina. — ¡Magnífico! El tabernero goza de muy mala fama. Y á continuación añadió el Hombre Gris: — Ahora no perdamos el tiempo, amigo Bardel. Volveos á la cárcel, pues solo podemos disponer de una hora. Y volviéndose hacia Juana, que lloraba en silencio, mas esta vez de alegría, la dijo: — Se acerca el momento en que os será devuelto vuestro hijo ¡no lloréis y tened fe!

mos de acuerdo en seguida, — indicó Bardel. — Opino del mismo modo. — ¿Tardará mucho rato en producirse el efecto del tabaco? — Muy poco; unos cuantos minutos. — ¿Y Whip se quedará dormido? — En el acto. — Lo demás, en cuanto á la evasión, es fácil, — siguió diciendo Bardel, — puesto que alejé á los centinelas del patio nuevo, y sería preciso que se presentase una casualidad, como no puedo preverla, para impedirnos realizar nuestro plan. — ¿Y cuál sería esa casualidad? — preguntó el Hombre Gris. — No lo sé... un vigilante que tardase en retirarse... el director que tuviese el autojo de hacer una ronda... — Eso es eventual... — Quedamos, pues, — siguió diciendo Bardel, — en que llegaremos al patio... — ¿Y bien? — Que creo que lo más acertado será que yo siga á Juan Colden y al niño, acompañándolos aquí. — ¿Por qué? — Porque mañana ó pasado se apreciarán de la evasión. — Es natural.